

**POINT DE PRESSE DU PREMIER MINISTRE, CHEF DU GOUVERNEMENT
Amb. ALLAH MAYE HALINA A L'OCCASION DES 100 PREMIERS JOURS
DU GOUVERNEMENT**

(Samedi, le 31 août 2024)

- Mesdames et messieurs les journalistes,

C'est avec un profond sentiment de respect et de reconnaissance pour votre rôle essentiel dans l'enracinement de notre démocratie que nous vous réunissons aujourd'hui pour marquer nos 100 premiers jours à la tête du gouvernement. Cette rencontre témoigne, à n'en point douter, de l'importance que notre gouvernement accorde à la transparence et à la communication avec le peuple tchadien. Vous êtes à la fois les yeux et les oreilles du peuple et du gouvernement, les gardiens de la vérité et les témoins privilégiés de notre vie publique.

- Mesdames, Messieurs les Journalistes

Il y a exactement 100 jours, le Président de la République, Chef de l'Etat, **MAHAMAT IDRIS DEBY ITNO**, nous a confié l'exaltante, mais contraignante et difficile mission, de concrétiser les légitimes aspirations du peuple tchadien souverain, exprimées lors de l'élection présidentielle du 6 mai dernier.

Le projet de société qui a suscité une large adhésion populaire vise à renforcer notre unité, à transformer en profondeur notre pays et à le propulser vers un avenir prospère.

Notre pays est aujourd'hui au seuil de sa refondation. Cette refondation exige l'unité d'action, des sacrifices et de la patience pour pouvoir poser des bases solides. Aussi les matériaux nécessaires à ces fondations doivent-ils passer par l'ingénierie de qualité. C'est à cette lourde responsabilité que nous nous sommes attelés depuis la formation du gouvernement.

– **Mesdames, Messieurs les Journalistes,**

En 100 jours, nous ne pouvions prétendre tout accomplir. Cependant, je suis fier de vous annoncer, et d'ailleurs vous en êtes témoins, que nous avons posé les balises solides de cette refondation tant attendue.

Malgré les défis auxquels nous avons été confrontés, tels que l'incendie tragique du dépôt de munitions de Goudji, l'insécurité alimentaire et les inondations dévastatrices, notre gouvernement est resté déterminé et poursuit son chemin de manière inexorable. Dans ces ténèbres, la lumière de l'esprit tchadien a brillé plus fort que jamais.

Notre gouvernement, que nous avons baptisé « Gouvernement d'Actions et de Résultats » est l'expression d'une forte volonté et détermination pour concrétiser les attentes légitimes des Tchadiens. Nous avons lancé de grandes initiatives dans chacun des 12 chantiers contenus dans le projet de société du Chef de l'Etat.

De la modernisation de notre administration à la relance de notre économie, en passant par le renforcement de notre système éducatif et sanitaire, les infrastructures et la consolidation de la justice sociale, de la sécurité et de la paix, le gouvernement a entrepris de nombreuses actions. La recension exhaustive des actions de tous les ministères est mise en ligne dans le site internet de la Primature. Nous lancerons officiellement le site juste après cette communication. Permettez-nous, cependant, de vous présenter un bref aperçu de ces actions.

– **Mesdames, Messieurs les Journalistes,**

La sécurité est la base de tout. Elle est le ferment indispensable de la vie de la Nation. Conformément aux engagements du Président de la République, les questions de la sécurité et de la stabilité sont restées au cœur de nos préoccupations.

Comme vous le savez, tous les vendredis, nous nous retrouvons pour faire la radioscopie de la situation sécuritaire à l'échelle nationale et proposer des thérapies adaptées.

Dans cette quête d'efficacité à toute épreuve, la commission nationale de désarmement a été supprimée. L'objectif est de donner une nouvelle impulsion à la sécurisation en renforçant les opérations de désarmement tous azimuts sur toute l'étendue du territoire national. Les opérations de patrouille quotidienne ont permis de récupérer plusieurs véhicules volés.

Durant ces premiers mois de gouvernance, nous avons démontré que la sécurité des personnes et de leurs biens sera optimisée et renforcée tout au long du quinquennat. De même, notre engagement dans la défense de l'intégrité territoriale et la lutte contre le terrorisme sera intensifié. Le processus de Démobilisation-Désarmement-Réinsertion qui progresse bien comme en témoignent les deux ateliers tenus à Koundoul, continuera à monter en puissance.

Nous comprenons tous que c'est dans un écosystème de paix, de sécurité et de stabilité que pourront mieux prospérer nos politiques volontaristes dans tous les secteurs de la vie politique, économique et sociale de notre pays.

– **Mesdames, Messieurs les Journalistes,**

Un Etat, c'est aussi et surtout des institutions démocratiques, fortes et conformes à la Loi fondamentale. Toutes les institutions prévues par notre nouvelle Constitution sont en place et se renforcent à l'exception de l'Assemblée nationale et du Sénat, dont les élections sont programmées pour le 29 décembre 2024.

Cette avancée majeure renforce les fondements de notre démocratie et garantit la séparation des pouvoirs. Je puis vous rassurer que tout sera mis en œuvre pour que ces élections se tiennent de manière libre, démocratique et transparente. Le retour définitif à la normalité institutionnelle nous permet véritablement de concentrer notre énergie, nos efforts et nos ressources sur le chantier socio-économique.

Mais déjà, au cours de 100 premiers jours du Gouvernement, le défi de la relance de l'économie a été au cœur de notre action.

Nous avons réactivé de nombreux projets à fort impact socio-économique qui étaient en suspens et en avons lancé de nouveaux.

Les entreprises et sociétés d'intérêts publics ont fait l'objet d'une restructuration en profondeur pour améliorer leur efficacité et leur contribution à notre économie nationale.

Nous citons à titre illustratif, le projet d'ordonnance relatif à la création de l'Agence d'Administration des Zones Economiques Spéciales (AAZES), le projet de décret portant modalités d'organisation et de fonctionnement de la Chambre Nationale de l'Entrepreneuriat Féminin et ceux relatifs au transfert respectif des actifs de l'ex abattoir Frigorifique de Farcha et du Complexe Industriel des Abattoirs du Logone à la société Lam Tchad S.A.

Notre niveau d'investissement dans le secteur de l'élevage se renforce sur le terrain. En réponse à la crise pastorale, un fonds de plus de 6 milliards de nos francs a été débloqué sur instruction du Chef de l'État. Ce qui a permis d'acquérir 23 tonnes d'aliments pour nourrir le bétail et conjurer les effets de la crise.

Dans le secteur de l'agriculture, le Gouvernement a donné le ton des projets porteurs en lançant, au début du mois de juin 2024, les travaux du périmètre irrigué d'une superficie de 3.000 hectares à N'Djamena Fara. Dans les prochains mois, le projet sera démultiplié dans d'autres localités.

– **Mesdames, Messieurs les Journalistes**

La mobilisation des ressources pour la réalisation de nos projets structurants a été une priorité absolue de notre gouvernement. A cet égard, le Programme National de Développement (PND) est en cours de finalisation. Il sera aligné sur les priorités et orientations stratégiques du Programme politique du Chef de l'État. De même, un séminaire gouvernemental est prévu dans les jours qui suivent à l'effet d'élaborer et de valider le cadre de suivi de performance du programme quinquennal 2024–2029.

En matière des finances publiques, nous avons mis en place des mesures rigoureuses pour optimiser la collecte des recettes fiscales et douanières, tout en luttant contre la fraude et l'évasion fiscale. A titre illustratif, nous avons mis en place un mécanisme de facturation électronique normalisée pour une meilleure administration de la TVA.

Au niveau de la Direction générale des domaines, il est mis en œuvre la digitalisation des services de la conservation foncière et de l'enregistrement des marchés publics.

A la Direction générale des Douanes, l'exploitation des premiers travaux du comité Impôts–Douanes et l'amélioration de l'interconnexion Douanes–Impôts ont permis une nette amélioration de l'assiette.

Dans le cadre de la lutte contre la corruption et pour une gestion plus transparente et optimale des ressources publiques, nous avons poursuivi la modernisation de nos finances publiques et créé une Autorité indépendante de lutte contre la corruption (AIRC). Ces mesures visent à garantir que chaque franc CFA soit utilisé au bénéfice du peuple tchadien.

– **Mesdames, Messieurs les Journalistes**

Les infrastructures ainsi que l'hydraulique urbaine et villageoise n'ont pas été oubliées. En ce qui concerne les infrastructures, les principales actions incluent la poursuite des travaux sur les routes nationales prioritaires, l'intensification des travaux de voirie urbaine à N'Djamena et dans d'autres villes comme Faya, Am–Djarass, Mongo, ainsi que l'achèvement imminent de la route Ngoura–N'Djamena Bilala.

Des efforts ont été faits pour maintenir la circulation pendant la saison des pluies grâce à des imprégnations de bitume et des aménagements spécifiques.

Des projets importants, tels que la construction du pont sur le fleuve Mandoul et la réhabilitation des infrastructures endommagées par l'usure ont été également lancés.

Une feuille de route pour les études routières prioritaires a été élaborée, et des mesures pour renforcer la sécurité des recettes du Fonds d'Entretien Routier (FER) ont été mises en œuvre avec la matérialisation de six postes de péage informatisés.

Des investissements importants sont prévus à partir de 2025, avec un accent particulier sur la construction de nouvelles routes, la réhabilitation des infrastructures existantes, et l'automatisation complète des postes de péage.

– Mesdames, Messieurs les Journalistes,

L'accès à l'eau et à l'électricité, enjeu majeur pour notre développement, a connu une avancée significative avec le lancement du programme d'accélération de l'électrification du Tchad.

Notre objectif ambitieux est de porter le taux d'accès à l'électricité qui est présentement de 11% à 53% d'ici 2030 ; ce qui transformera la vie quotidienne de millions de Tchadiens et stimulera notre économie.

En matière d'eau et d'énergie, il y a lieu de citer :

- la rétrocession de 10 centres d'adduction d'eau potable à la Société Tchadienne des Eaux dans les grands centre urbains ;
- la finalisation et mise en exploitation de 2 grands forages avec un débit cumulé de 238 m³/heure ;
- les avancées majeures dans le projet d'approvisionnement en eau pour la ville d'Abéché, avec la finalisation des conduites entre Bithéa et Abéché et la réalisation à 98% d'un deuxième château d'eau ;
- la mise en service de 181 forages équipés de pompes à motricité humaine et construction de latrines dans quatre régions, dans le cadre d'un projet financé par l'Union Européenne ;
- le démarrage des travaux de 38 unités de production hydraulique, la réhabilitation et remise en service de 157 points d'eau et réparation de 57 superstructures dans le Guera ;

- l'augmentation de la capacité d'alimentation en eau potable et en électricité à N'Djamena.

- **Mesdames, Messieurs les Journalistes**

Suivant les priorités tracées à la perfection, nous avons accordé une attention particulière à notre jeunesse, aux femmes, à l'éducation et à la santé. En matière d'éducation et de formation par exemple, nous avons annoncé la gratuité des inscriptions pour les filles dans tous les établissements publics d'enseignement supérieur. Cette mesure renforce celle portant sur la réduction des frais d'inscription dans nos instituts et universités publics.

Dans la dynamique du social, il est à relever les actions entreprises pour faire face à la cherté de vie. Dès les premières semaines de notre prise de fonction, le Gouvernement a pris la mesure audacieuse de réduire les prix des carburants.

Cette action salvatrice pour nos ménages se poursuivra de manière résolue dans la perspective d'une réduction significative des prix des denrées alimentaires et des produits de première nécessité.

– **Mesdames, Messieurs les journalistes,**

Les inondations dévastatrices que vivent de nombreuses régions du pays mettent à rude épreuve notre capacité de riposte et de résilience collective.

Mais face à cette implacable loi de la nature, le Gouvernement n'a pas baissé les bras.

Pour donner un relief tout particulier à cette préoccupation de premier plan, nous avons mis en place, suivant les lumineuses orientations du Président de la République un comité interministériel chargé de la lutte contre les inondations.

L'équipe est à l'œuvre comme vous le voyez à travers les déplacements sur le terrain et les actions multiformes en vue de soulager les peines et souffrances des populations sinistrées. Notre ambition ultime est de trouver, dans les meilleurs délais, des alternatives pérennes et durables aux équations des inondations qui nous causent tant de préjudices.

Nous sommes fermement engagés à améliorer les conditions de vie des Tchadiens, tout en renforçant notre capacité d'adaptation face aux défis climatiques.

Bien que beaucoup reste à faire, ces progrès constituent une base solide pour la refondation et le développement durable de notre pays.

Je me réjouis que ces réalisations n'auraient pas été possibles sans le soutien de nos partenaires et la résilience du peuple tchadien.

Face à l'adversité, nous avons démontré notre unité et notre détermination à bâtir un Tchad plus fort et plus prospère. Un peuple uni autour d'un idéal trouvera toujours des moyens pour surmonter les difficultés qui s'opposent à la réalisation de son idéal.

– Mesdames, Messieurs les Journalistes

À l'échelle internationale, notre gouvernement a intensifié ses efforts diplomatiques et économiques pour sécuriser de nouveaux financements. Nous avons négocié avec succès plusieurs accords de coopération et de financement avec nos partenaires bilatéraux et multilatéraux, notamment les institutions financières internationales.

En ce qui concerne la diplomatie et le rayonnement du Tchad, notre gouvernement a adopté une approche proactive et dynamique.

Notre pays a renforcé ses relations diplomatiques avec ses amis et partenaires stratégiques, pour se positionner comme l'un des acteurs incontournables dans la résolution des défis régionaux et internationaux. Le Tchad a toujours été présent et actif dans les conférences régionales et internationales de grande portée.

Cette diplomatie agissante a non seulement renforcé l'image et la crédibilité de notre pays sur la scène mondiale, mais a également ouvert de nouvelles opportunités de coopération économique, culturelle et scientifique.

– **Mesdames, Messieurs les journalistes,**

Vous avez un rôle plus que déterminant à jouer dans la diffusion de ce message d'espoir, et au-delà, le progrès de notre nation, notre héritage collectif.

C'est d'ailleurs en reconnaissance de l'apport des hommes de médias dans l'édification de notre pays que des hommages ont été rendus à deux de vos illustres pionniers, **MAHAMAT HISSENE** et **HOUWARDJI MOUSSA DOUMNGOR**, dont les noms restent à jamais gravés à l'ONAMA, à travers les deux salles qui leur sont dédiées.

Votre travail, chers amis journalistes, permettra à chaque Tchadienne, chaque Tchadien de comprendre les avancées réalisées et les défis qui nous attendent encore.

Nous vous invitons à sillonner le pays, à chercher la vérité et à continuer d'être cette voix indispensable de notre démocratie. Ensemble, main dans la main, gouvernement, presse et peuple, nous construirons le Tchad de demain, un Tchad uni, fort et prospère.

Je vous remercie !